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 "DEL FEMINICIDIO A LA 
NECESARIA IGUALDAD"

Redacción:Pbro. Jaime Gutiérrez Gutiérrez
 Fotografía: Especiales

El pasado 28 de febrero en el 
Vaticano se anunciaba la institución 
un Grupo de Trabajo Operativo 
para asistir a las Iglesias locales en 
la preparación y la actualización 
de las Líneas Guía en materia 
de protección de menores en la 
Iglesia.

El día 2 de marzo fue dado 
a conocer, a través de un 
comunicado de la CEM y otro 
de la Nunciatura Apostólica en 
México, que dos miembros del 
Grupo de Trabajo Operativo 
estarán presentes en México 
a partir del viernes 20 y hasta 
el viernes 27 de marzo. Los 
miembros enviados para esta 
misión son S.E. Mons. Charles 
J. Scicluna, Arzobispo de Malta 
y Secretar io adjunto de la 
Congregación para la Doctrina 
de la Fe y será asistido por Mons. 
Jordi Bertomeu.

Es bueno saber que, según el 
comunicado de prensa de la 
Santa Sede del 28 de febrero, la 
asistencia del Grupo de Trabajo 
Operativo “será” a petición de las 
conferencias Episcopales; por 
lo que se entiende un esfuerzo 
de los obispos de México por 
seguir luchando contra el mal de 
los abusos sexuales en el ámbito 
eclesial.

De acuerdo con Andrew 
Azzopardi, coordinador del 
Grupo de Trabajo Operativo, este 
tendrá, tres puntos principales 
de acción: “cómo escuchar a 
las víctimas y los supervivientes, 
crear un ambiente acogedor y 
de acogida; tener las normas 

para prevenir el problema y, 
por lo tanto, la formación, cómo 
elegir a las personas; y luego 
cómo reaccionar cuando hay una 
denuncia”.

Entre las actividades programadas 
destaca la escucha, ya que el 
viernes 20 se tendrá un encuentro 
con los miembros del Episcopado 
Mexicano y el 23 una reunión 
con los Superiores Mayores de 
Religiosos de México, en tanto que 
los demás días la “misión” estará 
a disposición de todos aquellos 
que quieran contactarla “para 
compartir sus experiencias o para 
recibir orientación y asistencia”.

La CEM indica en su comunicado 
que “es una misión que busca 
beneficiar a los más pequeños y 
vulnerables impulsándonos como 
Iglesia, y en específico a nosotros 
como obispos a continuar 
custodiando a estos hermanos 
nuestros. Confiamos en que 
servirá para mejorar la respuesta 
a estos casos, buscando la acción 
de la justicia civil y canónica bajo 
el principio de “tolerancia cero” 
para ningún caso quede impune 
en nuestra Iglesia”.

La Nunciatura Apostólica en 
México ha puesto a disposición de 
los interesados que quieran ser 
recibidos un número telefónico 
55 5663 3999 y la dirección 
electrónica nunciatura.mexico@
diplomat.va, todo garantizando 
total reserva y confidencialidad, 
tanto de las personas que acudirán 
como del contenido de cuanto se 
trate.

Desafortunadamente hemos 
de recordar que el pasado 
20 de enero de 2020 la 
congregación Legionarios de 
Cristo emitió un comunicado 
“ E n  r e l a c i ó n  c o n  l o s 
desarrollos recientes del 
caso de Fernando Martínez 
Suárez” en el que indica 
que “La Congregación se 
someterá a una investigación, 
en coordinación con el 
Dicasterio competente de la 
Santa Sede, para individuar 
l a s  r e s p o n s a b i l i d a d e s 
personales por negligencia 
o encubrimiento en este 
caso”, todo esto luego del 
informe presentado el 22 de 
noviembre de 2019 con una 
historia realmente triste al 
respecto.

Ojalá que la presencia de 
esta “misión” rinda frutos 
abundantes y comprometa 
eficazmente a todos los 
actores en la erradicación 
de este flagelo al interior 
del ámbito eclesial.

En la Diócesis de San 
Juan de los Lagos la 
Comisión Diocesana 

para la Protección de los 
Menores fue instaurada 

el 8 de diciembre de 
2016 y tiene a disposición 

su sitio web www.
protecciondelosmenores.

org donde ofrece, 
además de subsidios 
para la prevención, 

educación, atención y 
acompañamiento, un 

apartado para contactarse 
o presentar una denuncia.

Tarea muy urgente es que el 
machismo político atienda y 
dé respuestas institucionales 
a este gravísimo problema 
que cada día aumenta y 
horroriza. El feminicidio debe 
importar más que la rifa –no– 
rifa del avión presidencial y 
que la propuesta de eliminar 
el delito del feminicidio por 
cuestiones jurídicas. Esta 
agenda de las mujeres es 
impostergable. Hay que 
escuchar su voz y atenderlas 
eficazmente todos, porque 
todos somos culpables de 
estos crímenes. Y hay que 
hacerlo a fondo, ya que 
tiene hondas sus raíces en 
un machismo ancestral que 
considera como algo normal 
esta gran iniquidad.

La doctrina cristiana de la 
igualdad es clara, tanto 
el hombre como la mujer 
somos imagen y semejanza 
de nuestro Creador y nuestra 
diferencia sexual es para 
enriquecernos mutuamente.

Hemos de reconocer que 
ha sido largo el viacrucis de 
las mujeres para conquistar 
la igualdad, siempre suya y 
nuestra. El feminicidio no deja 
de ser una intimidación del 
hombre y un atropello mayor 
a su dignidad de persona y 
de mujer. En esta lucha, los 
hombres debemos participar 
respetando a la mujer como 
igual persona que el hombre, 
con los mismos derechos y 
obligaciones que los hombres. 
Y hemos de reconocer que 
siempre tendrán las mujeres un 
especial valor como fuente de 
la vida y espacio grato de amor 
y de familia.  

Muy queridos hermanos todos en el Señor:

En este camino cuaresmal que hemos iniciado, les saludo, 
deseando que la fe y la espiritualidad de este tiempo, 
nos ayude a vivir más plenamente nuestro ser como hijos 
de Dios y la penitencia cuaresmal nos ayude a tener más 
libertad y disposición para obrar conforme a la voluntad 
del Señor.

Quiero, en primer lugar, felicitar a todas las mujeres por 
este próximo domingo, Día Internacional de la Mujer. El 
Papa Francisco, en su exhortación postsinodal “Querida 
Amazonia” nos habla, en el número 10,  de que la Iglesia, sin 
las mujeres, se derrumba. ¡Qué importante expresión que 
nos recuerda el lugar, la dignidad y todas las capacidades 
de las mujeres! ¡Muchas gracias y muchas felicidades por 
su compromiso! ¡Gracias por ir edificando tantas cosas 
importantes en la sociedad!

Nosotros, en la Curia Diocesana, nos unimos a ese clamor 
de las mujeres, que Dios escucha, por evitar todo tipo de 
violencia contra las personas, contra la creación misma, 
pero de una manera muy especial, contra la mujer. La 
situación de violencia limita los bienes de Dios para la 
sociedad, para la Iglesia y para las familias. 

Así pues, en la Curia Diocesana, se dará el día 9 como regalo 
a las mujeres que aquí colaboran. Es un día muy especial 
para que puedan ellas disfrutar según la responsabilidad, 
según los tiempos y situaciones de cada una.

Quiero, por otro lado, invitarles a seguir creciendo en ese 
camino cuaresmal, para que todos sintamos cómo nuestro 
esfuerzo y ascesis nos ayuda a desprendernos de tantas 
situaciones que maltratan nuestro ser hijos de Dios y tantos 
valores que hoy por hoy requerimos toda la sociedad.

Les invito a que nuestro encuentro con Dios sea más fuerte 
y frecuente, que reconozcamos nuestras capacidades y 
también aquello en lo que hemos fallado, considerar esto 
con humildad nos ayudará a crecer.

Les encomiendo a todos a nuestra Madre Santísima, quien 
como mujer nos ha traído la Buena Noticia del Evangelio, 
Jesucristo; y que se comprometió fuerte y valientemente a 
edificar su Reino.

Que Dios nos ayude a todos a responderle con alegría y a 
crecer como hijos suyos, esmerándonos en edificar el reino 
de Cristo en esta Cuaresma.

Con mi oración y mi bendición:

+ Mons. Jorge Alberto C.A.
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¿Qué va contra el primer 
mandamiento?

"¡Qué desgraciados son los que llaman 
dioses a cosas hechas por los hombres, 
a objetos de oro y plata, artísticamente 
trabajados, a figuras de animales, a una 
piedra sin valor, tallada hace mucho por 
un escultor, pues ponen su esperanza en 
cosas muertas! (Sb 13,10)

"Porque las cosas invisibles de él, su 
eterna potencia y divinidad, se echan 
de ver desde la creación del mundo, 
siendo entendidas por las cosas que son 
hechas; de modo que son inexcusables: 
Porque habiendo conocido a Dios, no 
le glorificaron como a Dios, ni dieron 
gracias; antes se desvanecieron en sus 
discursos, y el necio corazón de ellos fue 
entenebrecido. Diciéndose ser sabios, 
se hicieron fatuos, y trocaron la gloria 
del Dios incorruptible en semejanza de 
imagen de hombre corruptible, y de 
aves, y de animales de cuatro pies, y de 
serpientes (Rm 1,20-23)

"Cuando Simón vio que el Espíritu se 
daba por la imposición de las manos 
de los apóstoles, les ofreció dinero, 
diciendo: Denme también a mí esta 
autoridad, de manera que todo aquel 
sobre quien ponga mis manos reciba el 
Espíritu Santo" (Hch 8,18).

"La acción de tentar a Dios de palabra 
o de obra, el sacrilegio y la simonía son 
pecados de irreligión, prohibidos por el 
primer mandamiento" (CEC 2139).

"El ateísmo, en cuanto niega o rechaza la 
existencia de Dios, es un pecado contra 
el primer mandamiento" (CEC 2140).

¿Están prohibidas las 
imágenes?

"Yo soy el Señor tu Dios, que te saqué 
de la tierra de Egipto, de la casa de 
servidumbre. No tendrás otros dioses 
delante de mí. No te harás ídolo , ni 
semejanza alguna de lo que está arriba 
en el cielo, ni abajo en la tierra, ni en las 
aguas debajo de la tierra. No los adorarás 
ni los servirás; porque yo, el Señor tu 
Dios, soy Dios celoso, que castigo la 
iniquidad de los padres sobre los hijos 
hasta la tercera y cuarta generación de 
los que me aborrecen" (Ex 20,2-5).

"En aquellos días, desde el monte Hor 
se encaminaron los hebreos hacia el mar 
Rojo, rodeando el territorio de Edom. El 
pueblo estaba extenuado del camino, 
y habló contra Dios y contra Moisés: 
'¿Por qué nos has sacado de Egipto 
para morir en el desierto? No tenemos 
ni pan ni agua, y nos da náusea ese pan 
sin cuerpo'. El Señor envió contra el 
pueblo serpientes venenosas, que los 
mordían, y murieron muchos israelitas. 
Entonces el pueblo acudió a Moisés, 
diciendo: 'Hemos pecado hablando 
contra el Señor y contra ti; reza al 
Señor para que aparte de nosotros las 
serpientes'. Moisés rezó al Señor por el 
pueblo, y el Señor le respondió: 'Haz una 
serpiente de bronce y colócala en un 
estandarte: los mordidos de serpientes 
quedarán sanos al mirarla'. Moisés hizo 
una serpiente de bronce y la colocó en 
un estandarte. Cuando una serpiente 
mordía a uno, él miraba a la serpiente de 
bronce y quedaba curado" (Nm 21,4-9).

"Él (Cristo) es la imagen del Dios invisible, 
el primogénito de toda creación" (Col 
1,15).

"Por tanto, nosotros todos, mirando a cara 
descubierta como en un espejo la gloria 
del Señor, somos transformados de gloria 
en gloria en la misma imagen, como por el 
Espíritu del Señor" (2Co 3,18).

"El culto de las imágenes sagradas está 
fundado en el misterio de la Encarnación 
del Verbo de Dios. No es contrario al primer 
mandamiento" (CEC 2141).

Segundo mandamiento
NO TOMARÁS EL NOMBRE DE DIOS EN 

VANO (Ex 20,7)

¿Qué ordena 
el segundo 

mandamiento?

"No tomarás el 
nombre de Yahvé 
tu Dios en vano; 
porque no dará por 
inocente el Señor al 
que tome su nombre 
en vano" (Ex 20,7).

"Por tanto, todo el que me confiese delante 
de los hombres, yo también le confesaré 
delante de mi Padre que está en los cielos. 
Pero cualquiera que me niegue delante de los 
hombres, yo también lo negaré delante de mi 
Padre que está en los cielos" (Mt 10,32-33).

"Si le haces una promesa al Señor tu Dios, no 
tardes en cumplirla, porque ten por seguro 
que el Señor tu Dios te pedirá cuentas de ella; 
y si no la cumples cargarás con un pecado" 
(Dt 23,22).

"Y en ningún otro hay salvación; porque no 
hay otro nombre bajo el cielo, dado a los 
hombres, en que podamos ser salvados" (Hch 
4,12).

"El segundo mandamiento prescribe respetar 
el nombre del Señor. El nombre del Señor es 
santo" (CEC 2161).

"En el Bautismo, la Iglesia da un nombre al 
cristiano. Los padres, los padrinos y el párroco 
deben procurar que se dé un nombre cristiano 
al que es bautizado. El patrocinio de un santo 
ofrece un modelo de caridad y asegura su 
intercesión" (CEC 2165).

"El cristiano comienza sus oraciones y sus 
acciones haciendo la señal de la cruz 'en el 
nombre del Padre y del Hijo y del Espíritu 
Santo. Amén'" (CEC 2166).

Como fue decretado por el señor Obispo Don 
Jorge Alberto Cavazos Arizpe con Protocolo 
1220a/2019 del 8 de diciembre de 2019, la 
Comisión Diocesana para la Protección de los 
Menores “es un organismo consultivo, eclesial, 
interdisciplinar, formado por personas de fe y 
cualificadas en la materia, que tiene como tarea, 
ayudarme en la prevención del abuso sexual, 
fortaleciendo ambientes seguros y de buen 
trato a los menores y adultos vulnerables en las 
relaciones pastorales, así como, asumiendo tareas 
de atención, acompañamiento y seguimiento de 
personas, familias o comunidades concretas que 
les encomiende”.

Actualmente la CDPM ha sido conformada, por 
nombramiento del señor Obispo Don Jorge 
Alberto Cavazos Arizpe, por los siguientes 
miembros:

Presidente: Sr. Pbro. Ramón Orozco Muñoz 
(Vicario General).
Secretario: Sr. Pbro. José de Jesús Robelo Cuevas.
Tesorero: Sr. Pbro. Ireneo Gutiérrez Limón (Pro 
Vicario General).

Departamento de Espiritualidad: Sr. Pbro. Juan 
Miguel Delgado Torres y Sr. Pbro. Juan Pablo 
Wario Amador.

Departamento de Psicología: MTF Carolina Téllez Estrada; 
Sr. Pbro. Jaime Jáuregui Delgadillo; Sr. Pbro. José Elías 
Pérez Martínez.

Departamento de Pastoral: Hna. María del Socorro 
Villanueva Suárez HCJC; Sr. Pbro. Ireneo Gutiérrez Limón 
(Pro Vicario General).

Departamento de Agentes Laicos: Sr. Prof. Moisés Vargas 
Gómez; Sra. María del Refugio Gómez Esqueda.

Departamento de Agentes de la Vida Consagrada: Hna. 
Sara Ochoa Contreras SJS.

Departamento de Agentes Seminario: Sr. Pbro. José de 
Jesús Robelo Cuevas

Departamento de Agentes Clero: Sr. Pbro. Francisco 
Javier Rodríguez Meza

Asesoría Legal Civil: Sr. Lic. Francisco Javier Jiménez 
López

Asesoría Legal Canónica: Sr. Pbro. Pedro Medina Fuentes

Sr. Pbro. Luis Adrián González Franco
Comisionado Diocesano de Pastoral de la 

Salud Integral

Sr. Pbro. Jaime Fonseca González
Encargado del Archivo Histórico

 Diocesano

Comisión Diocesana para la Protección de los Menores 
(CDPM)

El señor Obispo Don Jorge Alberto Cavazos Arizpe ha tenido a bien dar 
los siguientes nombramientos:
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HABLEMOS DE EDUCACIÓN
La dimensión 

dialéctica de la 
educación

1895-2020 
125°  ANIVERSARIO

PARROQUIA DE SAN JOSÉ EN SAN JULIÁN
Redacción y fotografía: Luis Eusebio Reynoso Ramírez

En el artículo presentado la semana 
pasada en este mismo medio de 
comunicación nos dimos a la tarea 
de introducir al lector al tema de 
la relación educativa. Debemos 
recordar que el acto de educar 
es, en su más íntima esencia, una 
relación y que un proceso educativo 
adecuado tiene como punto de 
partida la plena capacidad de 
establecer una relación satisfactoria 
entre educando y educador que 
tiene como finalidad alcanzar 
diversos objetivos: la madurez del 
educando, completar la misión de 
generatividad y transmisión de la 
cultura por parte del adulto y el 
ingreso a la cultura local y mundial 
de quien se está educando (cfr. 
Nanni, 2008, 976-977; cfr. Formella, 
2009, 53). 

Para continuar con nuestra reflexión 
ofrecemos ahora una meditación 
sobre la naturaleza intrínseca de 
la relación educativa: la dimensión 
dialéctica de la educación. La idea 
principal de este artículo es dar 
a conocer a los educadores los 
distintos polos relacionales que 
cada uno de nosotros actuamos y 
de donde necesariamente nace el 
proceso educativo. Generalmente, 
estas polaridades son opuestas 
entre sí. Los educadores serán 
tanto más eficientes en cuanto 
sepan determinar cómo su práctica 
educativa real se acerca a uno de 
estos extremos, lo cual le ayudaría 
grandemente a darse cuenta de 
aquello en lo cual estamos poniendo 
atención y dedicando nuestras 
fuerzas y recursos. Presentamos a 
continuación las cinco categorías 
que según H. Franta (1988, 20) 
determinan la dimensión dialéctica 
de la educación: 

1.Autoridad y libertad 

La primara manifestación dialéctica 
de la dimensión educativa es la 
tensión, siempre presente, entre 
autoridad y libertad. No debemos 
olvidar que es muy difícil establecer 
una sana relación educativa si el 
educador se centra en una forma 
tiránica de ejercer su propia 
autoridad. Además, debemos ser lo 
suficientemente astutos para lograr 
la aceptación de la intervención por 

parte de educando ayudándolo 
siempre a adquirir autonomía 
en sus actos. La finalidad última 
y siempre importante de la 
educación es ayudar a que 
nuestros educandos adquieran 
más autonomía en su vida a 
través de nuestra manera de 
ejercer nuestra autoridad sobre 
ellos (cfr. Formella, 2009, 54).

2. Educabilidad e     
    ineducabilidad 

Debemos de recordar 
constantemente que en 
cada muchacho existe la 
capacidad de ser sujetos de 
una buena educación. Esta 
buena educación dependerá 
además de elementos tales 
como los aspectos congénitos, 
ambientales y naturales, que son 
condiciones necesarias y útiles 
para garantizar el crecimiento 
de los niños. Puede ocurrir el 
caso en el cual el educador, 
cansado de tantos problemas, 
deje a su suerte al educando, 
pensando que este muchacho 
difícil es “ineducable”. Detrás 
de esta afirmación se pueden 
dar actitudes de cansancio, 
conformismo o indiferencia 
hacia el educando pensando 
que todo para este pequeño 
está perdido. Como educadores 
debemos pensar que siempre 
hay algo de bondad y positividad 
en cada uno de nuestros niños, 
en palabras de don Bosco “aun 
el más desgraciado es digno de 
educación”. Esta es una razón 
más que suficiente para intentar 
en todos los casos, incluso en 
los más difíciles, desarrollar la 
bondad en cada uno de nuestros 
hijos o alumnos. Siempre, 
debemos pensar que es posible 
ayudar a cada ser humano a 
realizar un proyecto formativo y 
alcanzar la felicidad (cfr. Formella, 
2009, 54).  

3. Preservar y probar

Probablemente en los 
ambientes educativos hemos 
experimentado la dificultad de 
nuestros educandos a abrirse 
o adquirir nuevas ideas o 

conocimientos, manifestado 
a través de la problemática 
para resolver problemas de la 
escuela y de la vida siempre de 
la misma manera, sin evolución 
aparente. Esta dificultad de 
encontrar nuevos caminos 
para la vida es parte normal 
del crecimiento de cada ser 
humano. Con la adquisición 
de cada nueva habilidad o 
pensamiento en la familia y en 
la escuela se modifica el ser 
humano. Estas modificaciones 
no siempre se dan con la misma 
facilidad en todos. Un buen 
educador deberá encontrar las 
maneras adecuadas de ayudar 
al pequeño en crecimiento a 
encontrar los caminos justos 
y adecuados para lograr una 
verdadera modificación de la 
vida y la personalidad. Educar 
es ayudar al otro a que se 
abra a la vida con libertad 
para relacionarse y abrirse a 
los nuevos contextos en su 
existencia en donde pueda 
convertirse en un nuevo 
miembro activo de la sociedad 
(cfr. Formella, 2009, 53-54). 

4. Expectativas personales y 
sociales

En un mundo como el de 
hoy, las expectativas de cada 
individuo sobre su propia vida 
han tomado cada vez un lugar 
más importante, dando una 
orientación clara a la existencia 
humana. Lamentablemente, 
aun existimos adultos 
que imponemos nuestras 
expectativas sobre nuestros 
educandos pasando por alto 
todo el mundo interior, sueños y 
talentos personales de nuestros 
pequeños. No es negativo, como 
educares, crear expectativas 
en torno a nuestros pequeños, 
todos queremos para ellos 
el mayor bien. El problema 
es precisamente cuando son 
los sueños e ilusiones de los 
padres o educadores los que 
se imponen sobre aquellos 

mismos de nuestros pequeños 
obligándolos a renunciar a 
aquellos que nuestros pequeños 
han soñado. Debemos crear 
un clima en el cual sea posible 
alentar las expectativas realistas 
y adecuadas en nuestros 
pequeños (cfr. Formella, 2009, 
53-54).  

5. Individuo-relación- grupo 

La última categoría dialéctica 
de la educación se refiere a la 
extensión del proceso educativo 
en el plano interpersonal y en el 
plano social. Como lo decíamos 
al principio, la educación es 
principalmente la capacidad de 
establecer una relación entre 
alguien que está creciendo y 
alguien que ya ha adquirido 
un cierto grado de madurez en 
la vida. El educador debe ser 
capaz de ayudar al educando 
a extender su mundo interior 
al resto de las personas y a los 
diversos maestros que puede 
encontrar en su camino por la 
vida. La relación fundamental es 
siempre educador/educando, 
pero también puede darse entre 
compañero/compañero, joven /
joven, educadores y educandos. 
Ayudar a que el mundo social 
del joven se extienda es 
también tarea importante de los 
educadores de hoy (cfr. Formella, 
2009, 54). 

El estudio, reflexión y 
actualización en la naturaleza 
de la relación educativa y en 
especial de sus dimensiones 
dialécticas nos pueden ayudar a 
entender no solo las dinámicas 
internas de dicha relación, sino a 
saber en qué aspectos los adultos 
que hoy somos educadores 
estamos poniendo el acento en 
nuestro actuar educativo. Este 
conocimiento nos podrá ayudar 
también a equilibrar de manera 
armónica e integral nuestras 
intervenciones educativas al 
interno de estas tensiones 
dialécticas educativas.   

Con gran júbilo y en señal de agradecimiento 
por las gracias y bendiciones concedidas, 
la comunidad parroquial de San José en 
San Julián conmemora 125 años de vida 
parroquial que han permitido el crecimiento 
moral, social y cristiano de esta fervorosa 
población de Los Altos de Jalisco. 

Decreto de erección parroquial de la vicaría 
de San Julián perteneciente a la comunidad 

parroquial de Unión de San Antonio:

A los 4 días del mes de marzo de 1895, el 
Sr. Obispo de Guadalajara Dn. Pedro Loza 
y Pardavé… con motivo de las repetidas 
solicitudes que han venido haciendo los 
vecinos del pueblo de San Julián, de la 
feligresía de Unión de San Antonio y de los 
vecinos de varias rancherías de las parroquias 
limítrofes al mismo pueblo de San Julián, 
con el objeto de que allí se erija un curato 
nuevo para tener mas seguridad, estabilidad 
y permitir oportunamente los auxilios 
espirituales de nuestra santa religión… Visto 
en fin todo lo que sobre este particular 
conviene tener presente… se segrega en 
toda forma la iglesia y pueblo de San Julián, 
erigiéndola como curato independiente, 
titulado de San Julián. 

El nuevo territorio parroquial quedó 
conformado por las localidades que incluía 
la vicaría y que a su vez formaban parte del 
territorio parroquial de Unión de San Antonio, 
además de otras localidades colindantes de 
las parroquias de San Juan de los Lagos, San 
Miguel el Alto y San Diego de Alejandría. 

El decreto de erección del nuevo curato 
fue publicado el 19 de marzo de 1895 y fue 
recibido en medio de las lágrimas y sollozos 
de regocijo de todos los fieles que con fervor 
habían rogado por la creación de la parroquia 
y que jubilosos daban gracias al cielo por tan 
inestimable favor.

De igual manera la comunidad parroquial de 
San José en San Julián agradece el don de 
la vida de los párrocos y sacerdotes que han 
ejercido su ministerio sacerdotal en nuestra 
parroquia a lo largo de estos 125 años. 

En particular hacemos mención de la labor 
pastoral de los seis párrocos que han tenido 
la encomienda de ser pastores y guías de los 
sanjulianenses:

1°-Sr.Cura. Dn. Narcisco 
Elizondo Gómez

Originario de Zapotiltic, Jalisco. 
Ordenado sacerdote el 4 de noviembre 
de 1877. Llegó a San Julián el 15 de 
enero de 1886 como capellán cuando 
su hermano Ignació Elizondo era 
párroco de Unión de San Antonio. Se 
convirtió en el primer párroco de San 
Julián el 19 de marzo de 1895, cargo 
que ocupó hasta su muerte, ocurrida el 
27 de septiembre de 1933.

2°-Sr. Cura. Dn. Refugio Macías 
Gutiérrez

Originario de Lagos de Moreno, Jalisco. 
Ordenado sacerdote el 7 de agosto de 
1921. Llegó a San Julián como vicario 
en 1932. Fue nombrado párroco de San 
Julián el 2 de octubre de 1933, ocupando 
el cargo hasta el día de su muerte, ocurrida 
el 25 de enero de 1965. 

3°-Sr. Cura. Dn. Feliciano Macías 
Mendoza

Originario de Zapotiltic, Jalisco. Ordenado 
sacerdote en 1946. Llegó a San Julián 
el 24 de febrero de 1965 como párroco, 
cargo que ocupó hasta el 4 de agosto 
de 1993. Durante su administración tuvo 
lugar la creación de la Diócesis de San 
Juan de los Lagos en 1972, por lo que 
la comunidad parroquial de san Julián 
se desprendió de la Arquidiócesis de 
Guadalajara para conformar esta nueva 
Diócesis en conjunto con muchas otras 
comunidades de Los Altos de Jalisco. 

4°-Sr. Cura. Dn. Juan Navarro 
Castellanos

Originario de San José de Gracia, Jalisco. 
Ordenado sacerdote el 23 de diciembre 
de 1977. Llegó a San Julián el 7 de agosto 
de 1993 como párroco, cargo que ocupó 
hasta que fue designado como Obispo 
Auxiliar de la Diócesis de Acapulco, 
Guerrero, recibiendo la consagración 
episcopal el 23 de marzo de 2004. A partir 
del 5 de mayo de 2009 tomó posesión 
como 5° Obispo de la Diócesis de Tuxpan, 
Veracruz. 

5°-Sr. Cura. Dn. Horacio Camarena 
Aldrete

Originario de Capilla de Guadalupe, Jalisco. 
Ordenado sacerdote el 4 de octubre de 
1975. Llegó a San Julián el 27 de julio de 
2004 como párroco, cargo que ocupó hasta 
12 de septiembre de 2010 cuando recibió 
el cargo como párroco de San Miguel 
Arcángel en Atotonilco el Alto, Jalisco. 
Actualmente Canónigo de la Catedral de 
Nuestra Señora de San Juan en San Juan 
de los Lagos. 

6°-Sr. Cura. Dn. Carlos de la Torre 
Martínez

Originario de Arandas, Jalisco. Ordenado 
sacerdote el 5 de mayo de 1984. Inició su 
ministerio como Párroco de San Julián en 
octubre de 2010, cargo que ocupa en la 
actualidad. 
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“VENGAN BENDITOS DE MI PADRE” 
(Mt 25, 34)

Redacción y fotografía: Luz María Mora 
Gómez

La mañana del lunes 24 de febrero 
de 2020 recibimos la triste noticia 
del fallecimiento del Sr. Cango. 
Rafael González, originario del 
rancho el Durazno perteneciente 
a la parroquia de Huisquilco, 
Municipio de Yahualica Jalisco. 
Sus restos mortales fueron traídos 
al rancho del Durazno, como era 
su voluntad; allí, fue velado en la 
capilla. A las 10 a.m., del martes 25 
se llevó a cabo una concelebración 
eucarística para despedir a tan 
querido sacerdote.

Presidió el Sr. Cura Felipe González 
Íñiguez (párroco de la parroquia 
Espíritu Santo en Guaymas Sonora) 
concelebraron: el Sr. Cura Efraín 
González (párroco de la parroquia 
El Calvario, en Guadalajara), el Sr. 
Cura Juan González (párroco de 
la parroquia Evangelizadora de 
América, en Guadalajara) y el Sr. 
Cura Gustavo García (párroco de la 
parroquia de Ntra. Sra. del Rosario 
en Huisquilco).  
 
El Sr Cura Efraín, en la homilía 
compartió entre otras cosas lo 
siguiente: “El Padre Rafael nació 
en la comunidad del Durazno, 
sacerdote, con alto sentido del 
humor; le gustaba venir a festejar los 
cumpleaños en su terruño, festejo 
al que acudían, familiares, amigos, 
paisanos y  muchas  personas de 
Tonalá, tierra donde compartió 48 
años de su sacerdocio. Durante 
su enfermedad, no faltó gente 
atendiéndole de una forma u otra; 
también doctores y enfermeras de 
la Cruz Verde de Tonalá (institución 
que lleva su nombre) lo asistieron 
día y noche, agradecidos por su 
labor en ese lugar; cuando le 
festejaron sus sesenta años de 
ministerio sacerdotal, fue colocada 
una estatua en su honor en el atrio 
de la parroquia de Santo Santiago, 
donde fue párroco. 

Después de soportar la  
enfermedad y el cansancio, murió 
tranquilamente en su casa de Tonalá  
a sus casi 89 años de edad y  63 de 

ministerio sacerdotal... 
Las campanas de toda 
la ciudad comenzaron 
a doblar por largo 
tiempo, las personas 
se preguntaban el por 
qué de tantos dobles... 
Cuando se dieron cuenta 
de que el Sr. Cura Rafael 
regresó a los brazos de su 
Creador, muchos acudieron 
a su casa y con múltiples 
manifestaciones de cariño y 
lágrimas, rezaron por su eterno 
descanso.
  
Hombre incansable: consiguió 
más de 80 terrenos para construir 
templos y conjuntos pastorales, 
hizo más de 20 templos que 
actualmente son parroquias, 
sensible ante las necesidades de 
los demás; le daba gusto ayudar 
a tantas personas, apoyó en sus 
estudios a muchísimos jóvenes”.

Después de la Santa Misa, en 
medio de cantos, repique de 
campanas y aplausos de gratitud, 
fue despedido y llevado a la Cuna 
Alfarera, lugar donde el sol nace,  
para ser velado por cientos de 
personas que hacían fila para 
entrar al templo parroquial y darle 
el último adiós.

Al día siguiente se le rindió 
homenaje por parte del gobierno 
municipal de Tonalá y a las 4 de 
la tarde presidió las exequias 
el Emmo. Sr. Cardenal Dn. Juan 
Sandoval Iñiguez; después fue 

sepultado en el templo parroquial de Santo Santiago en 
Tonalá.

 ¡Descanse en paz, 
padre Rafael, gracias por su testimonio 

sacerdotal! 

¡VENGA TODA LA GENTE!
MUSICAL DE LA VIDA DE SAN FRANCISCO DE ASÍS

Con gran alegría el Seminario 
Diocesano ha preparado, como 
ya es una buena costumbre, una 
obra de teatro, como un signo 
de agradecimiento a todos los 
bienhechores que contribuyen 
en el sostenimiento económico 
de nuestra Institución, así 
como de aquellas personas 
que reciben a los seminaristas 
los fines de semana en sus 
hogares, sin excluir a todas las 
personas del Pueblo de Dios, 
y que acuden desde todos los 
puntos de nuestra Diócesis.

La obra de teatro del Seminario 
es un referente del impulso que 
todo cristiano debe tener para 
generar una cultura, sobre todo 
una que refleje los valores del 
Evangelio, que haga crecer a 
las personas y que los haga 
ser más cercanos a Dios, sobre 
todo en estos tiempos en los 
que parece que los cristianos 
hemos dejado este ámbito tan 
privilegiado

En esta ocasión los integrantes 
de la Etapa Configuradora, 
sacerdotes y seminaristas, así 
como un grupo de mujeres, 
han preparado y presentado la 
puesta en escena: ¡Venga toda 
la gente!, que recuerda algunos 
de los pasajes más importantes 
de la vida del Pobre de Asís, San 
Francisco, en modo de musical. 

Desde hace 5 meses se 
comenzó con la planeación y 
preparación de dicha puesta 
en escena. Es un trabajo 
en conjunto de parte del 
Seminario, que involucra tanto 
actores, actrices, escenografía, 
coreografía, música en vivo, luz 
y sonido, etc. 

Se tuvo a bien elegir la vida 
de este Santo para mostrar a 
las personas que la vivencia 
del Evangelio puede ser de 
una manera radical, desde 
la simplicidad, la pobreza, la 
humildad, el desapego de este 
hombre de Dios. Con unas 
bellas canciones, de profunda 
espiritualidad, también con un 

toque de comedia, las personas 
han disfrutado de esta historia 
llena de Dios. 

La representación se ha llevado 
a cabo en las instalaciones del 
Seminario Mayor Diocesano. 
La visita de las personas 
que llegan representa un 
contacto más cercano de cada 
seminarista con aquellos que 
colaboran con el Seminario, y 
también ayudan a favorecer una 
cercanía más personalizada con 
cada participante. La visita al 
Seminario se hace también un 
signo del seguimiento cristiano. 

Una obra de este tipo nos 
hace pensar que el Evangelio 
debe permear en todos los 
ámbitos de la vida humana. 
La experiencia de los santos 
también favorece la cultura 
tan necesitada de referentes, 
sobre todo en los ámbitos de 
los más jóvenes. la radicalidad 
y entrega de este hombre, 
que, sin duda puede interpelar 
a cada persona que escucha 
sobre su propio seguimiento. 

Este trabajo de agradecimiento 
es el fruto de la experiencia 
de Dios de todos. Agradecer 
con un pequeño gesto es 
también compromiso por una 
formación más esmerada, y 
es impulso para seguir siendo 
todos corresponsables en la 
formación y promoción de 

los sacerdotes de 
nuestra Diócesis, así 
como de las demás 
formas de intensa 
vida cristiana. 

No queda sino 
agradecer a todos 
los que han hecho 
posible la realización 
de este musical. El 
Seminario, todos 
y cada uno de sus 
integrantes, seguirá apostando por vivir la vida de Dios. En cierto 
modo podemos agradecer con las mismas palabras del Santo 
que ha inspirado esta obra: ¡Bendito seas mi Señor!

Redacción y fotografía: Diác. Carlos Daniel Marmolejo
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¡Felicidades!

MARZO
8 DE MARZO
SR. PBRO. GERARDO OROZCO OROZCO

9 DE MARZO
SR. PBRO. JUAN CARLOS GONZÁLEZ OROZCO
SR. PBRO. JUAN DE DIOS MONTAÑO DÍAZ

10 DE MARZO
SR. CANGO. JOSÉ IGNACIO HERNÁNDEZ JIMÉNEZ

11 DE MARZO
SR. PBRO. J. JESÚS VÁZQUEZ RUIZ
SR. PBRO. JUAN PABLO TORRES MARES

Redacción:kopi Luak / Fotofrafía: Especiales

EL SOL ARDIENTE DE JUNIO

Ante una pintura que no necesita de mucha interpretación, debo 
de confesar mi sincero afecto por esta obra que me ha conmovido 
desde que pude verla por primera vez, y que sinceramente no 
entraba en mi itinerario de mensajes, pero que me recordó a una 
persona muy especial y que espero que ahora esté leyendo estas 
letras. Frederic Leighton en el siglo XIX logró que, con su obra 
maestra, esta especial corriente clásica lo llevara y enmarcara 
en uno de los movimientos más importantes de su época y por 
tanto en el reconocimiento internacional.
La obra de Leighton es un Renacimiento un tanto especial, 
algunos creen que la mujer retratada alude a las figuras 
durmientes que los griegos a menudo pintaban y llamaban 
colectivamente como Venus, y cuya modelo es Dorothy Dene, de 
quien se presume que fue amante del autor de la obra, aunque 
no hay nada confirmado.  
En ella la joven duerme en una complicada postura encogida 
en un sillón, su vestido amarillento se pliega una y otra vez 
pegándose a su cuerpo y mostrando al espectador su anatomía 
como las esculturas griegas precedentes. El amarillo de su 
vestido contrasta con el cielo azul de la zona superior. Su 
modelado es blando y la luz brillante y sencilla se difumina por 
toda la escena. Pero guarda algo en su interior que reposa sobre 
las figuras cálidas y detalladas de su mensaje.
Ignoro la verdadera interpretación del autor, pero quiero 
compartir la mía desde una sensación muy congruente con la 
leyenda de su nombre. No podemos ignorar la luz del sol, así 
como no podemos negar que en nuestras vidas se presenta 
la calidez de un sol de junio que rompe con todos los tonos 
fríos de la vida y que termina haciendo de nuestro momento 
una contemplación casi perfecta de la forma y de la figura, del 
amanecer y del atardecer, el día y la noche de nuestras vidas, de 
un verdadero sol ardiente de junio.

 “ENTONEMOS JUBILOSOS CELEBRANDO CON 
AMOR UN CENTENARIO DE MISERICORDIA Y 

EVANGELIZACIÓN”

Redacción y Fotografía: Lupita G G

A UN SIGLO DE LA FUNDACIÓN 
DEL INSTITUTO CHAPULTEPEC 1920-2020

En Tepatitlán de Morelos, Jal., 
estuvimos de manteles largos al 
festejar los 100 años de gracias y 
bendiciones para los que recibimos 
nuestra educación en este Instititu 
Chapultepec, donde reafirmamos 
la educación católica recibida de 
nuestros padres con el apoyo de las 
“Siervas de Jesús Sacramentado” 
quienes han llevado esta historia de 
fidelidad al Señor a lo largo de 100 
años y hablando de fidelidad los 
alumnos y exalumnos tenemos en 
nuestro lema la   expresión “Fieles 
al Deber”, en la edición anterior 
de El Mensajero les rememoré a 
grandes rasgos la historia desde sus 
orígenes.

Iniciando este triduo con una 
velada de oración y alabanzas en el 
Auditorio del Instituto Chapultepec, 
con un Concierto de Alabanza 
amenizado con el Ministerio de 
Música Jésed; una Loa Eucarística 
en presencia del Amor de los 
Amores: Jesús Sacramentado, 
donde reinó la alegría, la alabanza y 
el amor a la Eucaristía, manifestación 
desbordante de su amor    

Al día siguiente nos unimos en 
acción de gracias al Señor en nuestra 
parroquia de San Francisco de Asís, 
aquí en Tepa en la celebración 
Eucarística del primer Centenario 
de fundación en esta Ciudad, 
participando toda la comunidad 
educativa y algunos exalumnos 
y amigos, fue concelebrada por 
nuestro Decano Pbro. Sergio 
Gutiérrez Vásquez y presidida por 
nuestro Señor Obispo Don Jorge 
Alberto Cavazos Arizpe, quien entre 
otras cosas nos predicó y agradeció 
la invitación a presidir la Eucaristía de 
acción de gracias por los beneficios 
recibidos en cada persona, en cada 
acción, bendiciones para los que en 
este tiempo centenario han llevado 
sus personas, sus capacidades, 
felicidades a todos y exhortó a que 
si somos hijos de Dios vivamos a 
imagen de Dios, defendiendo la 

vida, hemos escuchado  hoy en 
la Palabra de Dios que el Reino 
de Dios ha llegado a dar vida a 
la dignidad y a la integridad de 
todo ser humano y así esta loable 
institución debe seguir trabajando 
maestros, alumnos, religiosas y 
todo el personal para que se siga 
expresando que realmente Dios 
ha hablado a Tepatitlán, amando a 
cada uno de sus ciudadanos, que 
todos nosotros con esta institución 
tan loable demos testimonio de 
que Dios nos habla, de que Dios 
se hace presente, de que el Reino 
de Dios realmente está presente, 
dando testimonio de defender la 
vida, defender la paz, la plenitud 
de la dignidad humana, nos 
comprometemos a 100 años de 
historia que el Reino de Dios está 
presente. Por eso muchas gracias 
y muchas felicidades, viviendo un 
objetivo que hace 100 años se 
propusieron, yo creo que el Reino 
de Dios ha llegado con todo su 
poder, por eso muchas felicidades.

Al final agradecimos al Excelentísimo 
Señor Obispo Jorge Alberto 
Cavazos, Pastor de nuestra Diócesis 
y concelebrante nuestro Señor 
Decano Pbro. Sergio Gutiérrez V., 
por hacernos presente el milagro 
del Amor: La Eucaristía.

 Por la tarde el Desfile Festivo  “Un 
Siglo de entrega, compromiso y 
dedicación” por algunas de las calles 
del centro de Tepa, encabezando 
el banderín alusivo a los 100 años 
y la banda del mismo instituto, 
desfilando alumnas portando 
los diversos uniformes utilizados 
en este siglo, un contingente de 
alumnos con sus uniformes actuales, 
seguido de carros antiguos que 
trasladaban una parte de las reinas 
en este período.

Por la noche la cena de gala a las 
8 de la noche inició el evento al 
que fuimos llegando las exalumnas 
entonces sólo eramos mujeres, 
entre ellas algunas de las que fueron 
reinas con sus coronas y el primer 
rey, ya que nuestro colegio ahora 

tiene pocos años de ser mixto, así 
como de la presencia de quienes 
dirigen la Institución religiosas 
Siervas de Jesús Sacramentado. 
Dentro del ambiente festivo nos 
dieron medallas a algunos de los 
maestros presentes con más de 15 
años, personal y a Directoras que 
estuvieron al frente del Instituto: 
Gema Godoy directora hace 
aproximadamente 60 años, la 
Madre Angelina Paredes 2 períodos 
en 1975 y 2000, también la Madre 
Ma. de Jesús Uribe 2009, continúa 
la música y buen ambiente, 
pasaron desfilando una a una de 
las reinas presentes y terminando 
con el primer rey del Instituto 
Chapultepec, la cena deliciosa, 
la convivencia estuvo en grande 
recordamos grades hazañas y 
algunas anécdotas con algunas de 
las que fueron mis alumnas…

El tercer día festivo lo iniciamos 
con la Sagrada Eucaristía por las 
exalumnas del Instituto Chapultepec 
y Siervas de Jesús Sacramentado, la 
familia de Don José Cortés quien 
fuera benefactor de las Siervas de 
Jesús Sacramentado, presidida por 
nuestro Señor Cura Pbro. Emiliano 
Valadez Fernández quien nos 
compartió en la homilía: ustedes 
personas consagradas Siervas 
contemplaron el rostro crucificado y 
glorioso de Cristo y testimoniando 
su amor en el mundo acogen con 
gozo la invitación de San Juan 
Pablo II al inicio del tercer milenio; 
a remar mar adentro y que hoy 
renovamos nuestra confianza en el 
Señor, expresión de la presencia de 
Cristo Resucitado, es una especie 
de Evangelio desplegado durante 
un Siglo es una prolongación en la 
historia de Tepatitlán.  Como desde 
hace 100 años hoy también nuestros 
niños de Tepatitlán esperamos ver en 
ustedes el reflejo concreto de amar 
a Jesús Sacramentado, de su amor 
por cada persona, sin distinción, 

especialmente en la niñez y en la 
juventud. El jueves 30 de enero esta 
parroquia de San Francisco cumplió 
373, años, con los ojos de Dios 
deseamos contemplar la presencia 
y el compromiso que la comunidad 
educativa del Colegio Chapultepec 
ha desarrollado en esta ciudad 
de Tepatitlán, en nombre de la 
parroquia de San Francisco reciban 
nuestro aprecio y gratitud.

Por la tarde y noche en el centro de 
nuestra ciudad frente a la parroquia 
se tuvo la Noche Mexicana con una 
variedad de platillos mexicanos y un 
elenco artístico: la banda Municipal, 
los diversos grupos presentaron 
estampas con sus coloridos 
vestuarios de diversos estados; 
bailando un nutrido repertorio 
de nuestro folklor mexicano y 
para cerrar con broche de oro el 
tradicional castillo de pirotecnia.

Un último dato histórico el día 8 de 
enero de 1920 con el repique festivo 
de las campanas de esta hermosa 
parroquia, se abren inscripciones 
y la Institución se encomienda a la 
protección de la Santísima Virgen 
que se encuentra en el altar mayor 
de la parroquia, quedando fundado 
este establecimiento con el nombre 
de “Colegio de la Inmaculada”. 
Por requerimiento de la Secretaría 
de Educación Pública, en el año 
de 1963, se tuvo que cambiar el 
nombre denominándose “Instituto 
Chapultepec”.  Felicitaciones en el 
Centenario de la Fundación y que 
sigan muchos más. ¡Bendito sea 
Dios!
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EL RESPETO ES LA BASE DE TODO

QUE LAS NIÑAS SEPAN QUE SON LA 
CORONA DE LA CREACIÓN

QUE NO CREAN TODO LO QUE 
ESCUCHAN EN LOS MEDIOS DE 

COMUNICACIÓN
Cualquier persona tiene dignidad y debe ser tratada 
como persona.

Podemos empezar por hacer que entre hermanos se 
respeten, que eviten los pleitos y que eviten palabras 
hirientes o denigrantes. También debemos evitar a 
toda costa, hablarles con palabras ofensivas o que les 
lastimen.

Si vemos que alguien en su entorno les falta al respeto, 
debemos defenderlos de forma respetuosa y adecuada 
para que ellos aprendan a hacerlo con los demás.

 QUE VEAN A LA MUJER COMO 
UN SER DELICADO QUE MERECE 
CUIDADO

Es importante que tengan un concepto adecuado de la 
mujer, sean niños o niñas. Esto les dará una perspectiva 
adecuada y hará que actúen delicadamente con las niñas y 
con las mujeres en general.
Si vemos que están jugando muy brusco con las niñas, 
debemos intervenir para evitarlo. Y si las niñas son las que 
van a molestar a los niños, también debemos intervenir 
para que ellas aprendan a darse su lugar.
La clave esta en respetar la dignidad de la persona, que es 
la misma para hombres que para mujeres.

Cuando una niña se sabe amada y valorada, actúa de forma distinta. 
Se hace respetar y se comporta delicada y cuidadosa.

Es bueno que nuestra hijas comprendan a la perfección el rol 
tan importante que tiene la mujer en la vida de la familia y de la 
sociedad; que conozcan ejemplos de mujeres que han logrado 
destacar en los diferentes ámbitos de la vida y que tengan ejemplos 
a seguir cercanos.

LA “ENFERMEDAD” DE 
LA ALEGRÍA

que esta “enfermedad”, 
silenciosamente entra en la 
vida del paciente e irrumpe de 
forma repentina de modo que 
todavía no se ha descubierto 
qué tipo de tratamiento se 
le puede dar al paciente. No 
obstante su gran impacto en 
la sociedad, estamos ante una 
“enfermedad” contra la que el 
cuerpo rápidamente puede 
crear anticuerpos.

Esta “enfermedad” se llama 
alegría. Y se transmite de 
persona a persona a través de 
pequeños gestos: una sonrisa 
un abrazo, un acto de cercanía 
y cariño, sobre todo hacia los 
que más la necesitan. Usted 
puede ser portador de esta 
"enfermedad" transmitirla a 
las personas más cercanas a 
usted, porque en estos días, 
en los que tanto se habla de 
ciertas enfermedades, se 
puede hacer uno distante de 
los demás y olvidar que esta 
"enfermedad", la debemos 
considerar vacuna ya que nos 
da tantos anticuerpos para 
otras.

MUJER, CORONA DE LA 
CREACIÓN

En los tiempos que vivimos, el papel de la mujer ha cambiado mucho, a veces para bien y a veces 
para mal. Lo cierto es que desde el principio, Dios creo al hombre y a la mujer con la misma dignidad.

Por lo anterior es necesario enseñar a nuestros hijos que la mujer es la corona de la creación y 
que merece respeto y cuidado en cualquier etapa de la vida, desde la concepción hasta la muerte 
natural;  y a la mujer debemos enseñarle a hacerse respetar, a cuidarse a sí misma, a ser delicada y 
fuerte a la vez y a respetar al hombre de forma integral.
Aquí te dejo mis 5Tips para educar a nuestros hijos para darle su lugar a la mujer en nuestra sociedad.

QUE TU EJEMPLO LES DIGA CÓMO 
SE DEBE TRATAR A TODOS

Nuestro ejemplo es básico para que 
aprendan a tratar a todos con dignidad 
y respeto. El amor y el respeto no nos 
hacen menos, por el contrario, nos ganan 
autoridad ante nuestros hijos.

Todos tenemos una mamá, hermana, hija, 
abuela, amiga, compañera, etc., que nos 
gustaría que fuera respetada. Por lo mismo 
enseñemos a nuestros hijos a respetarlas 
en todo momento y bajo cualquier 
circunstancia.

Se trata de una “enfermedad” 
altamente contagiosa, cuyo 
radio de contagio aún no es 
muy definido, se especula 
que sea entre unos dos 
metros o un metro y medio, 
pero no es seguro.
Los síntomas para quien 
ha sido invadido por esta 
“enfermedad” se pueden 
reconocer inmediatamente, 
sin embargo, cuando la 
persona ha sido “infectada” 
por ella es extremadamente 
difícil combatirla, sólo 
queda abandonar a esta 
persona a que con sus 
fuerzas haga frente a los 
síntomas.

Esta “enfermedad” 
está desde hace ya un 
considerable tiempo 
rondando por nuestros 
ambientes. Gel antibacterial, 
cloro, cubrebocas, 
mascarillas o guantes no 
la podrán parar. No es mi 
intención, querido lector, 
hacer que usted, se alarme, 
pero debo reconocer, 

Redacción: Ernesto Camarena 
Fotografía: Especiales

Ahora, en las redes sociales y 
en los videojuegos, se pone a 
la mujer como un objeto que se 
puede usar para producir placer y 
luego se le puede votar sin más.

Si dejamos que nuestros hijos 
crezcan con este concepto, 
estamos educando a hombres 
machos que no tendrán temor 
de pisotear a las mujeres que se 
encuentren por la vida.

Debemos educarlos para que 
sepan tratarlas con dignidad y 
respeto.
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II DOMINGO DE CUARESMA
PRIMERA LECTURA
Lectura del libro del Génesis12, 1-4
En aquellos días, dijo el Señor a 
Abram:«Deja tu país, a tu parentela y la 
casa de tu padre, para ir a la tierra que 
yo te mostraré. Haré nacer de ti un gran 
pueblo y te bendeciré. Engrandeceré tu 
nombre y tú mismo serás una bendición. 
Bendeciré a los que te bendigan, 
maldeciré a los que te maldigan. En ti 
serán bendecidos todos los pueblos 
de la tierra». Abram partió, como se lo 
había ordenado el Señor.
Palabra de Dios: Te alabamos, Señor.

SALMO
R. SEÑOR, TEN MISERICORDIADE 
NOSOTROS
Sincera es la palabra del Señor
y todas sus acciones son leales.
El ama la justicia y el derecho,
la tierra llena está de sus bondades. R.

Cuida el Señor de aquellos que lo temen
y en su bondad confían;
los salva de la muerte
y en épocas de hambre les da vida. R.

En el Señor está nuestra esperanza,
pues él es nuestra ayuda y nuestro amparo.
Muéstrate bondadoso con nosotros,
puesto que en ti, Señor, hemos confiado. R.

SEGUNDA LECTURA
Lectura de la segunda carta del apóstol 
san Pablo a Timoteo 1, 8-10
Querido hermano: Comparte conmigo 
los sufrimientos por la predicación del 
Evangelio, sostenido por la fuerza de 
Dios. Pues Dios es quien nos ha salvado 
y nos ha llamado a que le consagremos 
nuestra vida, no porque lo merecieran 
nuestras buenas obras, sino porque así lo 
dispuso él gratuitamente.
Este don, que Dios ya nos ha concedido 
por medio de Cristo Jesús desde toda 
la eternidad, ahora se ha manifestado 
con la venida del mismo Cristo Jesús, 
nuestro salvador, que destruyó la muerte 
y ha hecho brillar la luz de la vida y de la 
inmortalidad, por medio del Evangelio.
Palabra de Dios: Te alabamos, Señor. 

ACLAMACIÓN
Honor y gloria a ti, Señor Jesús.
En el esplendor de la nube
se oyó la voz del Padre, que decía:
«Este es mi Hijo amado: escúchenlo»
Honor y gloria a ti, Señor Jesús.

EVANGELIO
Lectura del santo según san Mateo 17, 1-9
En aquel tiempo, Jesús tomó consigo a 
Pedro, a Santiago y a Juan, el hermano 
de éste, y los hizo subir a solas con él a 
un monte elevado. Ahí se transfiguró 
en su presencia: su rostro se puso 
resplandeciente como el sol y sus 
vestiduras se volvieron blancas como la 
nieve. De pronto aparecieron ante ellos 
Moisés y Elías, conversando con Jesús. 
Entonces Pedro le dijo a Jesús: «Señor, 
¡qué bueno sería quedarnos aquí! Si 
quieres, haremos aquí tres chozas una 
para ti, otra para Moisés y otra para Elías».
Cuando aún estaba hablando, una nube 
luminosa los cubrió y de ella salió una voz 
que decía: «Este es mi Hijo muy amado, en 
quien tengo puestas mis complacencias; 
escúchenlo». Al oír esto, los discípulos 
cayeron rostro en tierra, llenos de un gran 
temor. Jesús se acercó a ellos, los tocó y 
les dijo:«Levántense y no teman». Alzando 
entonces los ojos, ya no vieron a nadie 
más que a Jesús. Mientras bajaban del 
monte, Jesús les ordenó: «No le cuenten 
a nadie lo que han visto, hasta que el Hijo 
del hombre haya resucitado de entre los 
muertos».
Palabra del Señor: Gloria a ti, Señor Jesús.

REFLEXIÓN
Hoy comienza la segunda semana de Cuaresma 
y la palabra de Dios nos narra el misterio de la 
Transfiguración de Nuestro Señor Jesucristo 
en presencia de tres de sus apóstoles. Esta 
transfiguración-transformación, nos debe 
mover a cada uno de nosotros a transformar 
nuestra vida. Nuestra fe en Cristo resucitado, 
debe ser una fe dinámica y transformadora que 
no descanse hasta que el hombre pueda ser 
plenamente hombre. 

El misterio de la Transfiguración que 
contemplamos durante la Cuaresma es para 
adelantar de alguna manera la Resurrección 
del Señor a su Pasión, de manera que podamos 
vivir la cruz con esperanza. 
El Señor tomó aparte a Pedro, Santiago y Juan, 
los mismos testigos de la Resurrección de la 
hija de Jairo y los mismos que serían testigos 
de su agonía en el huerto de Getsemaní, y se 
transfiguró delante de ellos.

Dice el Evangelio que Jesús mientras oraba, 
cambió de aspecto en su rostro y sus vestiduras 
se volvieron de una blancura deslumbrante. 

A su lado, resplandecientes aparecen Moisés y 
Elías:... la ley,... y los profetas. Y Pedro, medio 
aturdido, quiere que se prolongue esa hermosa 
visión, que seguramente estaría acompañada 
de una gran paz. 

Pero en ese momento les cubre una nube y se 
escucha la voz del Padre que dice: Este es mi 
hijo, el elegido, escúchenlo. Dios Padre, les dice 
a los apóstoles y a nosotros, que escuchemos 
a Jesús. El pueblo de Israel, había tenido 
oportunidad de escuchar la ley y los profetas. 
Pero eso ya era el pasado, desde que Dios se 
hizo hombre, es esa segunda persona, el Hijo, 
nuestro Señor Jesucristo, el único Maestro. 

Jesús es la presencia viva de Dios y es su Palabra. 
Jesús transfigurado, es el anticipo..., es el 
aviso de la presencia viva de Cristo resucitado 
entre nosotros. Jesús se transfigura en la 
oración. Y también nosotros en la oración, nos 
transformamos en otros Cristos. La lectura de 
hoy, nos debe mover a una reflexión sobre la 
actitud de Pedro.

Pedro, al experimentar la gloria de Dios..., su 
presencia..., quiere quedarse allí, quiere hacer 
tres carpas y quedarse. Y esa es muchas veces, 
nuestra actitud.

A veces cuando experimentamos en nuestra 
vida algún momento de fuerte presencia de 
Dios, queremos detenernos, quedarnos con 
eso para nosotros.

Pero Dios no quiere eso. El Señor quiere de 
nosotros otra actitud. La fe en Jesucristo, debe 
ser una fe que nos mueva a una misión.

Cuando experimentamos el amor de Dios, 
cuando conocemos a Jesús, no podemos 
guardarlo para nosotros, debemos comunicarlo 
a los demás. 

Por eso a la luz de la Palabra, hoy tenemos que 
ponernos en marcha para transformar, la fe 
cristiana debe ser un motor transformador del 
hombre, de la cultura y de la historia. ¿Habremos 
entendido eso los cristianos? 

Jesús transfigurado es todo un símbolo del 
nuevo hombre, de la nueva humanidad que 
cambia totalmente, que logra un nuevo estado 
de vida, total, completo, espiritual y físico, 
individual y comunitario. 

Al hombre sin fe, un descreído, la palabra de 
Dios hoy probablemente no le aporte nada, 
y probablemente vean el episodio de la 
transfiguración del Señor como una simple 
fantasía o tal vez algún aventurado piense en la 
presencia de algún extraterrestre. 

Sin embargo, la Palabra de Dios es sencilla, 
quiere simplemente poner ante nuestros ojos, 
la gloria de la resurrección, el cambio el hombre 
nuevo que Jesús anticipó en la transfiguración.
 Y quiere mostrarnos además en este tiempo 
de Cuaresma, donde tenemos más presente 
la cruz, la pasión, que no se termina allí, que 
Cristo resucitó, y que nosotros también estamos 
llamados a resucitar con Cristo. 

Redacción:Víctor Corcoba Herrero
Fotografía: Especiales

   “Una vida bien versada es una vida 
bien vivida”

ALGO MÁS QUE PALABRAS

El deseo de vivir es algo innato 
en toda existencia, sea cual sea su 
reino, pues también los animales 
salvajes y las plantas silvestres nos 
acompañan a formar parte de esa 
necesaria biodiversidad, en la que 
todos tenemos cabida y misiones 
específicas. Desde luego, la primera 
obligación de todo ser humano es 
contribuir a dar aliento, a preservar 
y utilizar de forma sostenible la gran 
diversidad de savia en el planeta, 
a ponernos en camino y siempre 
hacia adelante. El único sentido 
por el que vivimos y cohabitamos 
radica en donarse (para dar vida) 
y en quererse (para ser verso), 
pues una vida bien versada es 
una vida bien vivida. No podemos 
hacer de nuestro hogar terrenal, 
por el que caminan innumerables 
especies, un espacio destructor de 
sueños y esperanzas. Hay que ser 
conscientes de nuestros andares, 
ponernos en la dirección correcta, 
prologar el entusiasmo por 
desvivirse y prolongar las vivencias 
que nos unen, dejarse sorprender y 
asombrar por lo vivido y saber, que 
tengo que ser responsable, porque 
ahora existo y por mi existirán otros. 
Por eso, es vital unirse y reunirse 
por una misma preocupación, la 
de injertarnos luz para no generar 
más daños ecológicos. Porque una 
violación contra la naturaleza es un 
quebrantamiento contra nuestro 
florecer. 

Precisamente este 2020, al que 
personalmente he bautizado como 
“el del encuentro con el verso de la 
vida”, estoy convencido de que va 
a proporcionar una oportunidad 
única de progresos transformadores 
en pro de la conservación y del uso 
sostenible de las especies de fauna 
y flora silvestres en respuesta a los 
desafíos mundiales de desarrollo 
sostenible que pueden abordarse 

mejor con soluciones sustentadas 
en la propia naturaleza. Hay que 
regresar al entorno existencial 
para sentirnos parte del poema, 
activar las conciencias de saber 
estar y coexistir, movilizar 
los corazones y congregar 
latidos en favor de espacios 
más habitables para todos. A 
propósito, la Convención sobre 
el Comercio Internacional de 
Especies Amenazadas de Fauna 
y Flora Silvestres (CITES), acaba 
de lanzar una web, que será 
actualizada periódicamente con 
información sobre el Programa 
y las actividades que este apoya 
en América Central, del Sur y 
del Caribe, África y Asia, en la 
que brinda una experiencia 
de navegación interactiva e 
intuitiva para cualquier persona 
interesada. Lo importante es 
tomar cognición de nuestras 
obligaciones y llevarlas a buen 
término, pues la vida en plenitud 
se vive si uno al fin se desvive 
por ella, sabiendo que nada de 
este mundo nos debe resultar 
indiferente.

En efecto, la vida no es fácil 
para nadie, exige tenacidad 
y esfuerzo, coherencia con la 
comprensión de lo auténtico 
y empeño en comprender la 
verdad, dedicación a los demás 
antes que a uno mismo y brindis 
por el valor intrínseco de la flora 
y fauna que nos circunda, pues 
sus contribuciones ecológicas, 
recreativas y estéticas al 
desarrollo sostenible, están 
ahí, avivando nuestro propio 
bienestar. Seamos agradecidos 
y tomemos buena nota de ese 
futuro que necesitamos, del 
que todos tenemos que formar 
parte, al menos para contribuir a 
unas atmósferas más armónicas 
que las actuales. Sin duda, los 
agentes contaminantes y el 
cambio climático son las mayores 
amenazas para el desarrollo 

sostenible en todo 
el mundo, todo ello 
como resultado de la 
irresponsabilidad de 
nuestras acciones, que 
tendrán implicaciones 
sobre toda existencia. 
En realidad, la pérdida 
de selvas y bosques, en 
demasiadas ocasiones 
propiciadas por la 
acción humana, nos 
deteriora la calidad 
de la vida, porque 
no podemos olvidar 
que todos estamos 
conectados entre sí, y 
cada cual tiene su valor, 
pues nos necesitamos 
unos a otros en ese 
pulso viviente que 
nos ha incrustado el 
distintivo aliento que 
nos embellece de 
pasos. 

El poema de la vida, en 
consecuencia, no puede 
degradarse. La humanidad 
tampoco puede deshumanizarse 
o cultivar vacías palabras, frente 
al gemido del planeta y la 
lamentación de los excluidos. 
Sin duda, hemos de pensar 
en un mundo distinto, menos 
enfrentado y más solidario con 
el agotamiento, ya no solo de 
algunas reservas naturales,  
también con el propio espíritu 
humano que no puede 
debilitarse por alimentar vicios 
autodestructivos, que acabarán 
pasándonos factura a todos 
los seres vivos. El ámbito de lo 
irracional tiene que dejar de 
gobernarnos. No somos Dios, 
por muy endiosados que nos 
sintamos, lo que si somos es 
el verso creativo, el timbre de 
lo existencial, el pensamiento 
que nos ha de reconciliar hacia 
otros horizontes más serviciales 
y menos dominadores. Todo 

debe de moverse por 
amor, orientarse hacia el 
amor, ordenarse con amor, 
redimirse por amor, que 
es lo que verdaderamente 
nos hace crecer como 
humanos seres vivos. 
Ojalá aprendamos a 
reconducirnos, a reamarnos 
en vez de rearmarnos, a 
recuperar lo creado para 
recreación de todos. No 
podemos abandonarnos a 
una vida que nos esclaviza 
y consume, que nos hace 
perder el sentido de familia, 
que nos degenera el 
ambiente de nuestro propio 
hábitat y también nos 
corrompe con avances que 
no son, pues este deterioro 
viviente que sufren todos 
los continentes lo que nos 
cuestiona al fin son los 
comportamientos de cada 
uno de nosotros.   

VIVIR ES DESVIVIRSE POR VIVIR
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